

Ciudadela (Menorca) sábado 15 de Septiembre de 1934

### Contrastes

¡Somos optimistas! Lo hemos dicho muchas veces y, contra viento y maría, continuamos afirmándonos en nuestras palabras. España no puede perecer. Tiene un historial que no se borra tan fácilmente. Tiene destinos que no pueden frustrarse. ¿Que se cierren sobre nuestro suelo nubarrones de tormenta; que se oye ya el estampido del trueno anunciador de la catástrofe? No importa: España no perecerá. ¿Que hijos descastados pretenden venderla, como Judas, y tramán complots inicuos y alianzas vergonzosas? No importa: A España no le faltarán hijos buenos que sepan defenderla y desbaraten planes y corten la cabeza al dragón. A grandes males, grandes remedios y estos, a su tiempo, no han de faltar. Dejemos hacer, que jefes hay con bastante responsabilidad y criterio que saben a que atenerse en los momentos supremos. Dejemos obrar, sin entorpecer el ambiente con pesimismo que más dañan que aprovechan a nuestra causa. Por encima de todo está Dios cuya Providencia ha dado a España grandes destinos. Contra viento y maría ¡seamos optimistas!

Mucho ha dado que hablar y que temer la actitud de Cataluña y de Vasconia, y nosotros mismos nos hemos ocupado de ella en diferentes ocasiones recriminando la posición de los que reniegan de España y de los que apoyan su rebeldía porque así conviene a sus intereses bastardos. Pero no cabe duda que tal actitud ha hecho desperezar al león español que se dispone a defender sus derechos. La Asamblea de agrarios en Madrid y la de Juventudes de «Acción Popular» en Covadonga, son para esperanzar a cualquiera. La Prensa en sus comentarios, de todos los matices ha transparentado la transcendencia de dichos actos, y los discursos de Gil Robles han sido subrayados por toda la prensa de derechas

(¡cosa rara!) que ha alabado sus declaraciones y su posición en el momento actual, poniendo sólo algunos reparos baladíes, fruto de un apasionamiento preconcebido que se va esfumando ante la realidad.

«Triunfareis—dijo Gil Robles a los agrarios catalanes—triunfareis, porque tenéis la razón. Tened seguridad de ello... Las Constituyentes dieron el Estatuto en virtud de un pacto indigno. Llegará un día en que esta masa española revise cómo se ha dado ese Estatuto, entregando la autoridad en medio del arroyo». Y porque este día anunciado por el Presidente de la «Ceda» está cerca, temen los enemigos de la Patria y tramán en la sombra revoluciones y muertes que no han de atemorizar a los hijos fieles de España; porque está cerca ese día, somos optimistas.

¿Que por qué ha tardado tanto Gil Robles en adoptar la actitud presente? ¿Por qué ha transigido hasta ahora? Lo dijo el mismo en Covadonga: «Eramos demasiado pocos para gobernar solos y éramos demasiados para ser simplemente una fuerza de oposición. Eramos el partido más numeroso, pero no todo lo numeroso que era preciso para afrontar la dirección de los destinos de España». Por eso tuvo que transigir, por eso tuvo que tolerar ciertas cosas perdonando agravios y abrazando a los propios enemigos, como manda Cristo, por amor a España y para ir tomando posiciones y agotando posibilidades, pero sin claudicar jamás, sin traicionar ideales, sin renunciar a principios doctrinales...

Y hoy Gil Robles ha dicho: ¡basta! «¡Hasta aquí hemos llegado y de aquí no se puede pasar! ¡Cuántas veces se nos ha tachado de traidores y, sin embargo, lo hemos aguantado por España! ¡Cuántas veces hemos tenido que dejar una parte de nuestros ideales para el futuro, y lo hemos hecho por el bien de España! ¡Cuántas veces hemos sentido, no el rubor, porque eso no proviene más

que de actos inconfesables, pero sí el dolor profundo de tener que abandonar una parte de nuestro programa! ¡Doler, hasta el rubor, hasta los insultos, todo lo hemos soportado por España! ¡Ah pero de ahora en adelante, no! De lo que se trata es de España, de su unidad, y de ahí no cedemos nada ¡¡Por España!!... Que no teman que nosotros nos asustemos. ¡No hay por qué!... Supongamos, como algunos creen, que esa actitud nuestra podría traer como consecuencia que se entregara el Poder a los que algunos llaman unión de izquierdas, y que no es más que una liquidación de retales... Supongamos que podía

traer como consecuencia la disolución de las actuales Cortes. Todo ello es absurdo; pero si quieren ir a ello, que vayan a ello. Que disuelvan las Cortes. Nosotros levantaremos la bandera de España... Que salgan a nuestro encuentro. Para ensayos ya basta. La experiencia está íntegramente hecha... ¡Por España firmes en nuestros puestos, porque Dios lo quiere y España lo pide! ¡Ante todo España, y sobre España, Dios!»

Por esto hemos de repetir una vez más que aunque el horizonte esté negro, contra viento y maría ¡somos optimistas!

J. FACUNDO.

Ciudadela Septiembre 1934.

### = Construcción =

Estudio de proyectos y presupuestos de toda clase de obras, (edificios, chalets, saneamiento, decoración, etc.) por Ingenieros especializados.

Dirigirse a: ANEL y MEXIA, Ingenieros

Calle de la Iglesia, 2.--MAHÓN.

### DEL DIA

Acaba de decir un nacionalista que al lado de España, sin España, o *contra España*, irán a lo suyo, que es el autonomismo, que dicen unos y el separatismo, que sienten otros.

Ese *contra España* debe archivar en las columnas de éste periódico como muestra del extremo a que ha llegado por parte de ciertos elementos políticos la enemiga a la unidad nacional.

Ya sería mucho que se quisiera ir a alguna parte sin España, porque un buen español no puede pretender ir a ninguna parte sin ella, como a ninguna parte buena puede querer ir un hijo sin su madre.

Pero ya esta fórmula les parece a algunos borrosa y poco expresiva y declaran que irán donde se proponen ir *contra España*, es decir, contra la Madre común. Y al ir contra ella, es claro que van contra los sentimientos de todos

los demás españoles que seguimos teniéndola y nos honramos teniéndola por Madre, y que no podemos ni debemos acoger indiferentemente las ofensas que le infieren, los agravios que se le hagan, ni aun las meras desatenciones que con ella se tengan.

Así, pues, a la ofensiva nacionalista, que va camino de despeñarse en la gravedad separatista, habrá que oponer la más firme y resuelta contraofensiva española, diciendo, y haciendo bueno el dicho con obras a los energúmenos de aquella, que con España todo, pero que *contra España* absolutamente nada, ni siquiera el saludo, porque entre los hijos de España y sus enemigos no puede existir sino una implacable hostilidad. Podría sernos indiferente el extranjero, incluso el que tratase de perjudicar lo nuestro, lo nacional, en beneficio de lo propio; pero no puede sernos indiferente el español renegado, el hijo desnaturalizado que impíamente levanta la

mano para herir a la Madre. Esas manos habrá que cortarlas. Los hombres que las levanten deberán causarnos la misma repulsión que los monstruos.

Claro que ahora, como siempre, aunque nuestra creencia, por desgracia, está más atenuada que en otras épocas, creemos que constituyen minoría, aun dentro del nacionalismo, los partidarios del *contra España*,—casos que correspondería estudiar a la Teratología—y que el mayor número lo cons-

tituyen los que desean llegar a la meta autonomista con España. Pero unos y otros están confundidos y por lo que se está viendo identificado y ya se hace difícil la distinción entre unos y otros y va a ser necesario admitir que todos son unos. Y si lo son, habrán que medirles por el mismo rasero; por el que debe medir un hijo digno, un español digno, al injuriador y enemigo de su Madre.

PATRICIO.

Madrid 1934.

## NOTICIAS

### De viaje.

El jueves salieron el alférez de Artillería don Gabriel de Salort de Olives y su hermano Carlos.

Regresó ayer de Palma el M. I. Sr. Lic. D. Leopoldo Vivern, Canónigo Penitenciario.

### Las carreras de mañana.

Prometen verse extraordinariamente animadas. Han llegado algunos caballos del interior. Hoy se procede al adorno del Paseo de la República Argentina y colocación de asientos. Numerosos vecinos de todos los pueblos de la isla se trasladarán mañana a esta ciudad, y de seguro que se reunirán en dicho Paseo más de diez mil personas. Una banda de música amenizará el acto y por la noche dará un concierto.

Las corridas de bicicleta son también esperadas con interés.

### Ejercicios Espirituales.

Esta mañana ha terminado la última tanda de ejercicios espirituales de la serie que este año se han celebrado en Monte Toro.

Se han dado cinco tandas para señoras con un total de 133 ejercitantes y otras cinco para caballeros cuyo número ha llegado hasta 104.

Celebramos el éxito de la campaña cuyos frutos espirituales han sido abundantísimos.

Para que el año próximo puedan hacerse tandas más numerosas se proyecta aumentar el número de celdas, contando desde luego con el apoyo de los católicos menorquines.

### Bienvenido.

Ha llegado esta mañana el Rdo. P. José Maduell, encargado de dirigir los ejercicios espirituales que ha de practicar el reverendo Clero de esta Diócesis, en dos tandas, en este Seminario Conciliar empezando la primera el próximo lunes.

Sea muy bienvenido.

### Gran festival.

El lunes día 17 y organizado por los vecinos del Paseo de la República Argentina habrá gran festival, a las 9 de la noche. La brillante «Banda Popular», que dirige el señor Carreras, dará un concierto en cuyo programa figurarán las más agradables y bellas composiciones de su vasto repertorio.

Las sillas de beneficencia estarán

a disposición del público a precios de costumbre, siendo de esperar que dicho festival se verá muy concurrido.

### Del tiempo.

Toda la mañana está lloviendo y continúa nublado el firmamento. Estas lluvias son una bendición para los campos.

### Un rayo en la Iglesia de San Antonio de Viana.

El miércoles descargó sobre Palma un violento aguacero acompañado de truenos y rayos.

La lluvia duró varias horas y la atmósfera durante la mañana quedó notablemente refrescada.

Alrededor de las siete un rayo descargó en la cúpula de la iglesia de San Antonio de Viana y a consecuencia de ello se desprendió una de las piezas de aquella cayendo sobre uno de los bancos de la iglesia que quedó destrozado.

La cúpula quedó agrietada.

### SANTORAL

Domingo, 16. ✠ Santos Cornelio papa y Cipriano y santa Eufemia vg. y mártir.

Lunes, 17.—La Impresión de las llagas de San Francisco, y San Pedro Arbués mr.

Día 17.—Sol sale a las 5:31 pónese a las 5:55.—Luna sale a las 3:28 pónese a las 1:6.

### CULTOS

Domingo, 16.—✠ Dominica XVII después de Pentecostés.

En la Catedral: Fiesta de los Dolores gloriosos de Ntra. Señora: A las 7, Misa de comunión general en la capilla de la Virgen. A las 10, Misa solemne, en la que predicará el Muy I. Dr. D. Guillermo Capó, Magistral. Por la tarde, a las 3, canto de Vísperas. A las 6 y media, exposición de S. D. M. y Corona Dolorosa.

En San Francisco: A las 10, Misa cantada, con homilía por el Rdo. señor Ecónomo.

En el Sagrado Corazón: A las 7 y media, Misa de comunión general para las Hijas de María.

## Nuestro servicio especial telegráfico

### Labor gubernamental

Consejo. — El voto de confianza a Samper.

Madrid, 14.—24'00

En el Consejo celebrado al mediodía, el Sr. Samper informó al Gobierno de los acuerdos tomados en la reunión de los ministros radicales de ayer.

Los ministros no radicales se sumaron al voto de confianza otorgado al Presidente.

Acordóse declarar fiesta en Salamanca el día de la jubilación de Unamuno y crear una Cátedra que lleve su nombre.

En la Fiesta de la Raza se incluirán en el programa los juegos florales organizados por la Unión Española.

### Manifestaciones del Ministro de la Gobernación.

El Sr. Salazar Alonso manifestó por la tarde que el Consejo acordó suspender a partir de mañana todos los actos públicos, reuniones y manifestaciones.

Los periódicos que publiquen las convocatorias incurrirán en la ley de orden público.

La prohibición carece de fines políticos ni afecta a la proyectada manifestación de Galán y García Hernández y concentración de «Acción Popular» en Aragón.

### Queda prohibida la exhumación de los restos de Galán y Hernández.

El ministro de la Gobernación dijo que había prohibido la exhumación de los restos de los capitanes Galán y García Hernández.

Ordenó el ministro al Alcalde el desmonte de las tribunas construidas en la Plaza de la Independencia, alrededor de la Puerta de Alcalá.

El traslado se demora *sine dei*.

### Armas en la Casa del Pueblo.

Por la noche fué registrada la Casa del Pueblo antes de autorizar la apertura de la misma.

Fueron halladas armas en su interior y quedó de nuevo clausurada.

### Mitin socialista.

Por la noche se celebra un mitin socialista, tomando las autoridades muchas precauciones.

### El Fiscal de la República y Samper.

El Fiscal de la República se entrevistó con el Sr. Samper sobre la cuestión de justicia catalana, restableciéndose la normalidad en la Audiencia de Barcelona.

### Protesta.

El Sr. Samper recibió al conse-

jero Esteve, quien protestó de la nota dada por el Gobierno sobre la cuestión de Justicia.

### Sociales

### Disolución violenta en la Ceruña.—Disparos.

El presidente y vicepresidente de la Patronal del ramo de construcción discutieron en tonos de gran violencia.

El presidente disparó sobre el vice sin herirlo.

Un grupo de obreros intentó desarmarlo y el capataz disparó cuatro balazos, dejándolo herido de gravedad.

El presidente se llama Julio Rodríguez Blanco y falleció a las cuatro de la tarde.

La discusión fué por haber el vicepresidente aprobado las bases de los huelguistas.

La patronal, a consecuencia del drama, las desaprobó.

### Varias

### Julos de prensa.

«A B C» dice que sin examinar los méritos de la conducta de Galán y Hernández le llena de estupor un acuerdo sin precedentes en la historia de construir sepulturas en medio de las calles céntricas.

Resulta—dice—evidentemente desproporcionada la excepción con el mérito en que se intenta fundarla; ningún héroe, ningún ingenio, ninguna gloria de España alcanzó nunca semejante homenaje en el país de Cervantes, Lope de Vega, Colón, Pizarro, Hernán Cortés, etc.

### Gran escándalo en Bilbao.

Al terminar la sesión del Ayuntamiento, un grupo de concejales ha sido insultado al salir.

Dichos concejales han sido también apedreados por los alborotadores.

En el Arenal se promovió un alboroto, interviniendo la Benemérita; se detuvo a 7 individuos, los cuales han sido multados.

### Industriales arruinados a causa de un incendio.

En el pueblo de Cocentaina se declaró un incendio en la cooperativa de fabricantes de calzado «La Emancipación».

El fuego se propagó rápidamente a todo el edificio.

Han quedado destruidas la fábrica y dos casas.

Las pérdidas son muy importantes.

Los 48 modestos industriales que constituían la cooperativa, quedan en la mayor miseria.

PRENSA ASOCIADA.